

In der Mitteilung der Allrussischen Tscheka über die Zerschlagung der Verschwörung, die in den „Nachrichten des Allrussischen ZEK“ (Iswestija WZIK) am 25. November 1919 veröffentlicht wurde, wurde hervorgehoben, daß „die gesamte Tätigkeit der Verschwörer unter der sorgsamsten Aufsicht der Agenten der Entente verlief, vor allem der englischen und französischen, die die ganze Spionage leiteten, die Verschwörung finanzierten und in deren Händen alle Fäden der Verschwörung zusammenliefen“.

Im Laufe der Zerschlagung der Verschwörung ereignete sich eine jetzt weit bekannte Episode, die jedoch nicht schweigend übergangen werden kann, da sie das tiefe Vertrauen, das F. E. Dzierzynski in die Unterstützung der einfachen Sowjetmenschen setzte, deutlich charakterisiert.

Eines Tages verlor eine junge Frau zufällig auf der Straße ein Päckchen. Ein Rotarmist, der hinter ihr ging, hob es auf und wollte es der Besitzerin zurückgeben. Die Frau nahm jedoch das verlorene Päckchen nicht an sich, sondern lief ängstlich davon. Der Rotarmist holte sie ein und brachte sie zur Tscheka. Die Papiere, die in dem Päckchen enthalten waren, erwiesen sich als Spionagematerial. Auch der Spion wurde festgenommen. Es war der Vater der Frau, ein Franzose, der seit langer Zeit in Rußland lebte.

Bei der Vernehmung erklärte er frech: „Wenn nicht der Zufall gewesen wäre, hätten sie mich nicht gefaßt.“ „Sie irren“, erwiderte ruhig Dzierzynski, „wenn nicht die Wachsamkeit des einfachen Rotarmisten gewesen wäre, hätte der zufällige Verlust der Papiere ihnen nicht geschadet. Aber diese Wachsamkeit des einfachen Rotarmisten ist kein Zufall, sondern die Stärke der Tscheka.“⁷²

W. I. Lenin erklärte in seinem Schlußwort zum Bericht des Allrussischen Zentralexekutivkomitees und des Rates der Volkskommissare auf dem VII. Gesamtrussischen Sowjetkongreß am 6. Dezember 1919: „Wenn die Sowjetmacht schwere Zeiten durchmacht, wenn unter den bürgerlichen Elementen Verschwörungen organisiert werden, und wenn es im kritischen Augenblick gelingt, diese Verschwörung aufzudecken, werden sie dann etwa rein zufällig aufgedeckt? Nein, nicht zufällig. Sie werden aufgedeckt, weil die Verschwörer gezwungen sind, unter den Massen zu leben, weil sie bei ihren Verschwörungen nicht ohne Arbeiter und Bauern auskommen, dabei aber stoßen sie schließlich immer auf Menschen, die